

A l'attention du Président de la République française, Emmanuel Macron

A Paris, le 20 juin 2024

**Objet : Agenda stratégique 2024-2029: Reconnaître la pollution chimique comme une menace planétaire majeure**

Monsieur le Président de la République,

**Au nom des organisations signataires et du [Bureau Européen de l'Environnement](#), nous vous écrivons concernant les discussions en cours au [Conseil au sujet de l'agenda stratégique 2024-2029](#). Ce processus offre aux institutions européennes une occasion cruciale d'établir un programme avant-gardiste qui guidera le cadre législatif de l'UE pour les cinq prochaines années.**

Nous apprécions les progrès du programme en matière de protection de l'environnement et de la santé, en particulier dans des domaines tels que la conservation de la nature, le changement climatique et l'agriculture. Cependant, nous sommes profondément préoccupés par l'omission de la pollution chimique, en tant que menace planétaire majeure aux côtés du changement climatique et de l'effondrement de la biodiversité.

Les citoyens et citoyennes de toute l'UE sont [exposés](#) à des produits chimiques contenus dans une multitude de produits du quotidien, notamment les jouets et les articles de puériculture, les emballages alimentaires, les cosmétiques, les meubles et les textiles. L'exposition continue à un mélange de substances toxiques est de plus en plus liée à de graves problèmes de santé, de fertilité, de développement et au déclin des populations d'insectes, d'oiseaux et de mammifères. Les preuves scientifiques [indiquent](#) que la [pollution](#) a franchi une "[limite planétaire](#)", menaçant le système Terre et, par conséquent, l'humanité. Notamment, des études ont détecté des "[polluants éternels](#)" dans tous les cordons ombilicaux dans près de 30 000 échantillons analysés, et des [retardateurs de flammes](#) ont été retrouvés dans le lait maternel.

L'industrie chimique de l'UE est indéniablement vitale, fournissant des emplois, favorisant un sentiment de fierté européenne et générant des revenus économiques. Néanmoins, elle contribue également à des impacts environnementaux et sanitaires nocifs importants. Il est donc impératif que les institutions de l'UE, les leaders de l'industrie, la communauté des chercheurs et la société civile travaillent en collaboration pour relever ces défis.

L'inquiétude du public concernant les produits chimiques dans les produits quotidiens est élevée, comme en témoignent divers [sondages](#). Nous comptons sur votre leadership pour aborder cette question urgente dans le cadre de l'agenda stratégique. Il est essentiel de donner la priorité à la réduction des dommages causés par la pollution chimique aux citoyens de l'UE et à l'environnement.

**À la lumière de ces éléments, nous vous prions de :**

- **Reconnaître la pollution comme l'une des principales menaces planétaires auxquelles sont confrontés notre environnement et les populations.**
- **Inclure le « droit humain à un environnement sûr, propre, sain et durable » tel que reconnu par le [Global Framework on Chemicals](#)**

- **Soutenir le développement d'une industrie chimique sûre et durable** afin d'améliorer sa compétitivité.

Nous vous remercions de l'attention que vous portez à ces questions cruciales et vous remercions d'avoir tenu compte de notre contribution. Nous restons à votre disposition pour toute clarification supplémentaire qui pourrait aider à la préparation de la prochaine réunion du Conseil des 27 et 28 juin.

Veillez agréer, Monsieur le Président de la République, nos salutations les plus distinguées.

**Signataires :**

Maria Pelletier, Présidente de Générations Futures

André Cicoella, Président du Réseau Environnement Santé

Véronique Moreira, Présidente de WECF France

Pascale Poupin, Présidente de SOS MCS (Sensibilité Chimique Multiple)

Mallory GUYON Médecin Collectif CES 74 et Coll'Air Pur Santé

Djamila DIHILI et Muriel AUPRINCE Collectif Coll'Air Pur Santé (en vallée de l'Arve)

Michel Besnard, Président du Collectif de soutien aux victimes des pesticides de l'Ouest

Marie Thibaud, Fondatrice du Collectif Stop aux Cancers de nos Enfants

Tania Pacheff, Cantine sans plastique France

Patrick ten Brink, Secrétaire général de l'EEB

Mathé Toullier, Association des familles victimes du saturnisme

